

Introducción al Dossier

30 años de Constitución Reformada y 40 años de democracia: pensar la Constitución Nacional en el debate democrático actual

Anabella Lucardi*

Bienvenidas y bienvenidos al vigésimo primer número de *Cartografías del Sur*, y en especial al Dossier temático que tuve el enorme orgullo de coordinar.

En esta oportunidad, nos propusimos celebrar los 30 años de la Reforma Constitucional de 1994 y los 40 años de democracia en nuestro país. Ambas efemérides tuvieron lugar durante este lustro y, en el contexto del debate democrático actual, su abordaje desde la investigación en ciencias jurídicas y sociales resulta especialmente pertinente.

Este volumen reúne valiosos aportes de destacadas y destacados especialistas que reflexionan sobre los desafíos que enfrenta el texto de la Constitución Nacional a tres décadas de su Reforma, así como sobre las tensiones que atraviesan hoy a la democracia constitucional argentina.

Los artículos abordan, desde una perspectiva teórico-crítica, diversos aspectos que fueron objeto de la Reforma. Entre ellos: las garantías constitucionales del artículo 43 y los derechos de incidencia colectiva; la consagración de nuevos derechos y la ampliación del repertorio de aquellos con jerarquía constitucional —en especial los Derechos Humanos—; el rol del Estado y la protección de las personas consumidoras y usuarias, en general, y de los servicios públicos, en particular; la tensión entre el gobierno federal y los gobiernos locales —con especial atención a la Provincia de Buenos Aires desde una mirada federal—; la constitucionalización de los decretos del Poder Ejecutivo Nacional y sus implicancias en el derecho financiero; la Justicia Social como mandato constitucional; y la democracia constitucional argentina en el contexto de la globalización, entre otros tópicos.

El resultado de este número nos deja conformes y nos despierta esperanza. Confiamos en que las reflexiones aquí reunidas contribuyan al debate democrático sobre

* Universidad Nacional de Avellaneda, Argentina. Correo electrónico: alucardi@undav.edu.ar

algunas de las problemáticas estructurales de nuestro país, así como sobre otras que, lamentablemente, se han agudizado en los últimos años y requieren atención urgente.

Como científicas sociales y profesionales del Derecho comprometidos con la Justicia Social, nos preocupan la creciente desigualdad, la proliferación de discursos negacionistas, las expresiones de odio y discriminación enunciadas incluso por el propio Jefe de Estado, los cuestionamientos a derechos reconocidos —especialmente los de las mujeres y otros grupos desventajados, como personas con discapacidad, migrantes y la comunidad LGBTIQ+—, el desmantelamiento de las prestaciones de seguridad social, y un sinnúmero de políticas implementadas desde la asunción del nuevo gobierno en diciembre de 2023, que constituyen el mayor ataque al Estado como institución desde el retorno democrático en Argentina.

Con este breve adelanto de los temas que aborda el Dossier, espero haber despertado su interés por la lectura. Me despido de esta presentación con el anhelo de que nuestras reflexiones, prácticas y quehaceres en la Universidad —especialmente aquellos vinculados con el Derecho y la Justicia, entre los que sin duda se encuentra esta Revista— tengan la potencia necesaria para posicionarse en el debate y la conversación pública, y para sostener las bases de nuestra democracia, nuestros derechos y nuestro futuro.